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本报记者 王文力 □ 杜永强 江
国涛

“现在，我们正在研发 12.5兆—15
兆瓦海上风电机组，让福建省成为中
国乃至亚太地区海上风电机组容量最
大的研发、制造基地”。长江三峡集团
福建能源投资有限公司执行董事、党
委书记雷增卷说：“就海上风电技术而
言，目前，福建从技术研发、设计到制
造能力，都走在世界的前列”。

2015 年 6 月，福建省政府与三峡
集团签署战略合作协议以来，双方提
出了立足福建、面向沿海、辐射全球、
打造海上风电引领者的发展战略。自
签署战略合作协议以来，双方建立了
领导定期会晤和日常沟通机制。福建
省委、政府高度重视三峡集团在福建
业务开展和福建海上风电开发，多次
要求有关部门认真落实战略合作协
议，帮助解决三峡集团在福建业务发
展中遇到的问题。福建省直有关部
门，各级委、政府和省属企业多次主动
协调落实具体工作，为三峡集团在福
建业务发展提供优质服务，创造了良
好条件。过去五年，双方合作取得了
一大批成果，其中备受关注的“福建三
峡海上风电国际产业园”，就是双方良
好合作的见证之一。

2021 年 4 月，三峡集团将再次与
福建省政府、福州市政府及能源集团、
投资集团等签订新的战略合作协议，
在新的战略合作协议签署之前，记者
走进三峡福建公司，了解过去五年的
成就和未来的合作方向。

带动福建省属企业共同发展

2015 年 9 月，三峡集团与福建能
源集团共同出资设立海峡发电公司，
承担福清兴化湾、莆田平海湾、长乐外
海、漳州六鳌等海上风电项目开发建
设。

2015 年 10 月中国长江三峡集团
有限公司福建分公司（简称“三峡福建
公司”）、2016 年 5 月长江三峡集团福
建能源投资有限公司先后在福州成
立。

“三峡集团自来到福建至今，从未

吃过独食，一直秉持着联合福建省属
企业共同发展的理念”。雷增卷说。

近年来，三峡集团与福能集团合
作开发海上风电，成立海峡发电公司，
主要承担福清兴化湾、长乐外海、漳浦
六鳌等海上风电项目开发建设；与福
州国投合作建设三峡海上风电国际产
业园，成立产业园公司，主要承担产业
园的建设、招商和运营；与福船集团合
作投资海洋工程，成立中铁福船工程
公司，主要从事海上风电安装、维护、
海洋工程施工等工作；

此外，三峡集团还与福船集团、漳
州一帆等合作投资海洋装备制造，成
立福船一帆新能源公司，主要生产风
力发电成套设备、钢结构及其零部件
的研发生产、加工、销售及提供相关技
术咨询、技术服务。

三峡集团通过福建海上风电项目
开发和产业园建设，深化了与福能集
团、福船集团、一帆新能源、福建水电
院、福建永福院、福州国投等 50 余家
福建地方企业合作，实现了优势互补、
合作共赢、共同发展，带动当地就业人
数近 5000 余人。通过对福建海上风
电勘测设计、施工装备、装备制造等全
产业链的整合，推动了福建海上风电
产业升级和创新发展，为福建省打造
了一张新的产业名片。

雷增卷表示，福建的风力资源丰
富，这是大自然给与福建最重要的宝
藏之一，开发好福建的风力资源是三
峡集团重大的使命，也是福建高质量
发展的重要基础，“十四五”期间，三
峡福建公司将继续与福建能源集团继
续做好这项工作。

做强福建三峡海上风电国际产业园

2016 年，福建三峡海上风电国际
产业园项目正式启动，该产业园是三
峡集团与福建省、福州市政府战略合
作项目，通过引进并聚集国际、国内知
名的海上风电设备制造企业，形成集
技术研发、设备制造、检测认证、建设
安装、运行维护为一体的世界级海上
风电产业集群，打造的世界规模最大
的海上风电基地和国际一流的海上风

电装备制造产业基地。产业园位于福
州江阴港城经济区，占地 1000 亩，已
引进 2 家主机厂（金风科技、东方风
电），1家电机厂（中国中车），1家叶片
厂（LM），1 家结构件厂（中国电建水
电四局），已基本建成以金风科技、东
方风电为龙头，全产业链聚集、现代化
高端化智能化的海上风电装备制造产
业 基 地 ，达 产 后 年 产 能 150—200 万
KW，年产值约 150—200亿。

建设福建三峡海上风电产业园是
三峡集团与福建省深化战略合作的重
要内容，是集中连片开发福建海上风
电的重要保障，是共同推进海上风电
开发这项伟大事业的重要举措。

三峡集团充分利用产业园产业聚
集的优势，联合金风科技、东方风电共
同开展了大容量海上风电机组国产化
研究，推动海上风电大容量机组的国
产化进程。2019 年 9 月，海上风电产
业园相继下线我国自主研发的金风科
技 8MW、东方风电 10MW 机组，其中
10MW 机组创亚太最大、全球第二大
纪录，将我国海上风机单机容量提升
至“两位数”时代，标志着我国已掌握
大容量海上风电机组研发制造的核心
技术，海上风电装备制造生产能力迈
入世界先进行列。

通过建设海上风电产业园，形成
了福建省海上风电产业有品牌、有龙
头、有规模的产业格局。截至目前，海
上风电产业园的产品不仅应用在福建
海上风电项目，并向省外、海外销售，
金风科技和水电四局的产品也已出至
口埃塞俄比亚、土耳其等一带一路国
家，逐步实现“立足福建、面向全国、
辐射全球”的规划目标。

完善产业链规模化发展

中国长江三峡集团有限公司于
1993 年 9 月 27 日经国务院批准正式
成立。经过 20多年的发展，已成为全
球最大的水电开发运营企业和我国最
大的清洁能源集团。

三峡集团长期致力于水利资源开
发利用，具有众多核心技术优势、资金
优势、企业文化优势，并且拥有众多优

质合作伙伴，形成了显著的集成效
应。福建省属企业在当地有良好的基
础，如福建能源集团，长期深耕本地能
源产业。福建三峡与福建能源集团合
作成立了一家公司，合作过程中双方
的企业文化、产业发展、管理模式等不
断融合，实现了共同的目标。

随着福建风电产业的发展，福建相
关配套生产制造能力越显不足，“十四
五”期间，三峡福建公司将联合政府，面
向市场一起推动配套产业发展，完善产
业链，进一步做大做强福建风电产业。

长江三峡集团福建能源投资有限
公司执行董事、党委书记雷增卷表示，
三峡集团来到福建就提出，要规模化
发展风电产业，只有规模化才能促使
企业降本增效，促使企业加大研发、创
新力度，没有规模化就没有产业化，没
有产业化就做不到平价化，所以三峡
集团一直致力于通过开发能力、创新
能力、融资能力、管理能力，实现规模
化、产业化，从而降低成本、控制风
险，逐步走向平价化，实现经济效益和
社会效应双丰收。

立秋一过，风雨几番，严肃的秋
就开始了歌唱，山雨掠袭，沧溪就银
亮如练，槠树开始斑斓，山野也顺势
铺展阔博的画板。青葱和翠绿的景
象日渐消隐在画板背后了，山依旧
起伏着奔宕，只是秋天的阳光和着
氤氲的水雾弥漫着草本的芳华。“飞
瀑流泉闻鸟语，沧溪幽谷见古村”的
仙寓镇大山村的神奇与天然便矫首
昂视，目空一切地炫耀着矜持的傲
慢。青山如黛，群峰漪金，古木阴
翳，空气清新，游人一脚踏进来，惊
飞不知名的鸟，灌木丛中小兽的歌
乐就戛然而止，偶尔探头的蟋蟀和
蚱蜢惊诧着游走，这让神龙谷愈发
幽深和安宁，匍匐山岭的万象纹丝
不动，静悄悄察觉背影的明暗和逼
仄。

秋风日益一日稠密，寥廓的石
台大地便显得慵懒和恹恹。忙碌后
的人们操手嘻鼻之余自然注重了养
生和美食，对于喜欢养生但又嗜好
肉食的大多数人，总会寻些山珍和
野味，成为佳肴，在山间或平地的雅
间对饮起来，快哉耶；而对于素食主
义者来说，每每到了难以决定吃什
么的时候，也总会故作淡然地说：

“请客嘛，还是米粥实惠，新到梅里
生态米最合适不过了。”黄昏来临，
三五友人一路乐呵呵直奔仙寓镇大
山村的各色小铺慢饮话桑。外乡人
不知，经年的嬗变，大多石台人吃素
餐已变的“爱讲究”了——他们并非
真心只吃那朴素的一桌山野杂菜，
其实是贪恋饮食的考究和文化。所
以最后到了大山村民宿家院，只见
那一桌子的西芹、百合、西兰花、油
腌蒜头、野生山菌、芝麻油馓、黄瓜、
虾仁等，簇拥着泉水沸腾的紫砂锅，
就唤醒了食欲。醉翁之意不在酒，
饮食至尚好粥耶！

宋人苏轼曾着意于羹的研制。
他先后发明过几款羹，其中一款的
材料是春笋、齑粉、荠菜，“新春阶下

笋芽生，厨里霜齑倒旧罂。时绕麦
田求野荠，强为僧舍煮山羹。”（《次
韵子由种菜久旱不雨》）；一款是苏
轼在田野间制作的，架一口断了腿
的破鼎，主要材料是蔓菁和芦菔。
这款羹大概有不错的保健作用，东
坡先生挺得意，自号“珍烹”，而且以

“东坡羹”三字命名（《狄韶州煮蔓菁
芦菔羹》）。更有一款金牌东坡羹，
名字叫“东坡玉糁羹”——其实是苏
轼的儿子苏过发明的。“香似龙涎仍
酽白，味如牛乳更全清。莫将南海
金齑脍，轻比东坡玉糁羹！”想必味
道实在是太好了，旷达的东坡竟也
秘而不宣，不肯公布具体制法。在
大山村，用梅里生态园米调治的羹
非常出落，食客口齿生香，“今天赶
场，吃的糜面排场”便成为小城人的
口头禅。在“华夏第一富硒”的大山
村，席面往往不是大鱼大肉，而是演
化成了各种谷溪小菜，分量均实细
巧，做工尤显章法。一锅天然梅里
富硒米糜烂在盛满深泉的汤锅，配
搭上本地有机土菜，生生地化口福
为享福，化素净为雅致，变简约为繁
琐。这样的精工，也只不过是为了
让游人觉得吃的好，高兴和有面子
——一场普通的会餐，在大山村，也
能吃出前呼后拥、众星拱月的热闹
和气场来，宾朋皆欢喜不自禁！

“佳肴不如米羹”，在大山村，妙
不可言的米羹的熬制不仅是店家用
来炫耀的独门秘籍，也是来考食客
的经验。山泉淘洗的梅里米，是不
见常有的乳色的，只有清澈的雪亮，
放陆桂，陈皮、生姜和精盐，大火至
沸，再加山菇入锅，米依然如珍珠，
不同的是蒸腾的水汽中除了爽净便
多了些许芳醇，这就是“富硒羹”的
特征，文火，此时松香锅盖下的砂锅

上下沉浮着美味，自然引人饥肠咕
噜。养生的妙道仅仅在食之一说
也，而饮食的氛围也在热情中荡漾，
尘世沧桑，桑麻营生，慢慢就在一团
白雾中含混不清了 ......

当然，走南闯北的石台人也不
独只重于饮食养生，“大山村”也用
梅里生态米精心酿造口味不同的米
酒，这不是讨巧顾客，“大山村”的本
意在于让自然的味道弥久根植。冬
至之后的中午和晚上，经常一批批
的食客在店内静候堂倌，他们几乎
不点菜，气定神闲地对堂倌说：“粥，
杂、软、绵”，堂倌殷勤应诺，声响极
脆，合着光线柔柔，一顺水流淌，几
无间隙，令人咂舌。著名作家阮德
胜感叹：“凡此点点，若非常客，怕竖
耳听堂倌重复之所唤，几稀丈二和
尚摸头发耶。”玩味三三，不禁灿然
哂笑矣。

秋浦河水甘冽，滋生出众多街
衢里巷的美食，但这里的人对美食
的引进和追求一刻也不曾驻步。资
深作家陈春明说，石台美食多矣，国
中菜系大抵在秋浦河两岸留有余
味，不能不说是石台人的福气，但要
吃的健康，吃得快乐，‘大山村’是来
石台或出差、或游乐、或带家眷不可
少的一席。“大山村”好在哪里当地
人说不清楚，单单“富硒第一村”纯
天然生态富硒米已令人下马大啖，
不忍离去；更重要的是这种纯天然
生态富硒米中的硒是水稻在生长过
程中从富硒土壤自然吸收形成的，
硒量达 0.17 毫克/千克以上，属于国
内极为珍贵的环保产品，每年国内
外游人常驻大山村修养的同时，更
多的是领略“时新细点白银汤，梅里
泉水煮时光。大山终日须宴饮，青
瓷玉碗亦生香”的气氛和格调了。

三千年秋浦文化底蕴丰厚，这
片土地上的子民也满腹文气，体现
在饮食上，就是忙碌一天的人们，总
是不急不缓到村落一些有特色小店
饮乐作歌，享受到美味的同时也分
享了世外桃源般的魅力和韵趣。热
忱的阮德胜告诉我如何评判一家小
店的特色沛然与否，那就是看看店
里面的老板气势。像“大山村”中的
店，一般不会是高门大院的，老板往
往就是主厨兼美食鉴赏者，巧的是
这样有格致的店老板一般都是漂亮
大方的年轻女子。小店食客爆满的
时候，老板娘就忙得不亦乐乎，倘若
堂倌脚板懒了，老板娘就会不轻不
重地说几句，有文化却掩饰不了表
情，食客是看得出的，也就一边说不
碍事不碍事，一边慢饮店里免费提
供的香茗和瓜子。有时食客排队久
了，难免若牢骚几句，老板娘也会还
上几句，食客立顿默不作声，恐得罪
了老板娘，最后无缘品尝到温润的
富硒粥。“大山村”是游人心目中的
桃花源，游客品鉴美肴的心情殷殷，
自然也有耐心等候，此起彼伏，老板
娘也自然顺势“嚣张”——既显得有
势，也炫耀了小店品质，“真是好广
告啊”阮德胜说，一次，一位在大上
海码头混大发的石台人带朋友到

“大山村”游餐，也同样排队，忍不住
催了几声，被老板娘呛了一句，石台
人好排场，讲面子，此人物当天带的
朋友也多，没想到他竟也默然忍受，
直到叫号进包间，吃完，埋单，被朋
友团拥离店时，扭头端详桌上的米
粥，爆出一句“小小梅里米，真是了
不滴”，是揶揄小店还是由衷赞叹，
不得而知。但对于这位混大发的人
我满心佩服：做人如斯雅量，明朝可
当宰相矣！ （王法明）

“你现在是党员了，也是村委员了，要
时刻以党员的标准要求自己，对党的爱，
关键表现在行动上，不是语言上，这也是
我这辈子的底线！”父亲在我入两委当晚
郑重其事地跟我说。

以前，虽然他也时常给我们讲关于他
和党的故事，但是，一直没有像那晚那么
郑重，也许是我刚刚宣誓，内心的澎湃让
我对父亲的话特别敏感，记忆尤为深刻！

也许女儿像父亲的缘故，父亲一直是
我的榜样，但是，更多的则是他做人做事
的原则，让我觉得古板的背后其实是对党
的责任和虔诚。

爷爷叫梁启成，虽是地地道道农民，但
却是通州区于家务回族乡前伏村第一位
中共党员，嗓门大、说话直、爱死理，骂自
家的孩子全村人都能听见，也正是爷爷的

“言传身教”，我父亲也是如此。
我父亲叫梁会强，地地道道的老北京

人，1957年出生。1976年，我父亲高中毕业，
他提出想入党的想法，身为大队长的爷爷断
然拒绝说：“入党，你能为党干啥？你还差的
远呢！”当年，我们村有三人入党。

1979 年 3 月，高中毕业在家务农三年
后，于家务渠头农机站招人，由于父亲是
高中毕业生，再加上他是本地人，就顺利
到农场开拖拉机。父亲特别重视来之不
易的机会，十分勤奋，他将师傅讲的东西
写在一个小本本上，晚上回来研究，技术
进步很快，半年后，父亲调到机械维修部。

“入党，您还差远呢！”父亲一直记得
这句话，至今，也时常会给我们说起，因此
父亲对“入党”特别向往，似乎在拿入党这
件事向爷爷证明他有能力入党，所以，他
时刻按照党员的条件要求自己，紧跟党的
步伐。

念念不忘，必有回响！1986 年，父亲
努力工作征服了他的老领导杨玉山和栢
国瑞（首农集团德仁务养牛场），他们联名

推荐父亲入党，入党那天，他对着鲜红的
党旗庄严宣誓。

我决定要和党永远在一起，永远做合
格的党员”父亲说。在这种精神的指引
下，父亲一直克己奉公，先人后己，得到上
级的充分肯定，先后成为德仁务牛场的养
牛组组长，养牛场副厂长等职务。

2009 年，我从国家法官学院毕业，当
时是入党积极分子，我给父亲说希望能够
把入党的材料转转到养牛场或者村委会，
这样在入党方面就能衔接上，遭到父亲的
断然拒绝，他说：“在我这没有后门可走，
要入党，自己干出来，不能靠关系。”

父亲说到做到，入党的事就此搁置。
直到 2020年，我在于家务回族乡崔格庄村
担任村官的时候才再次入党，这一拖就是
11年。

2017 年，父亲退休回家，我们依然清
贫。有一次，父亲的老同事耿叔约我父亲
闲聊，饭桌上当着我全家人面说：“退休前
几年，您手握十几亿的工程决算权，稍稍
变通一点，孩子们也不至于如此艰难！”他
眼一瞪：“净瞎说，党就是那么好欺骗的！”

吃完饭，回家的路上，父亲猛然拉住我
的手说：“闺女，你恨老爸吗？这么多年，
我确实在工作上没有帮助你，也确实像你
耿叔说的那样，我随便变通一下也够您这
辈子的工资，但是，我没那么做！如果那
样做，我还是党员吗？

这是父亲第一次对我如此深情告白，
也许是我现在的清贫让他感到了内疚。
但，我和家人认可和享受这份清贫，也越
来越认可父亲对党的那份虔诚。

“对党的爱，关键是行动！”这是我父
亲用自己的行动留给我的誓言。父亲用
自己的一生爱党，并将爱党的情感付诸行
动，爷爷是父亲的激励者，父亲是我的领
路人，我也决心给我的女儿豆豆做好榜
样！ （梁 爽）

三峡集团福建分公司助力地方经济建设
本报讯（记 者 王文力

□ 杜永强 江国涛） 中国进
出口银行福建省分行实现一
季度“开门红”目标，为总结经
营管理情况，深入研判当前发
展形势，安排部署下一阶段工
作，近日，中国进出口银行福
建省分行召开 2021 年一季度
经营形势分析会。

会上，各分行营业部负责
人就经营情况作了分析报告，
对今年绩效考核指标变化情
况进行了解读，并结合实际提
出了经营建议。各有关业务
处室负责人就重点工作完成
情况和下一步工作思路作了
发言。

据了解，今年一季度，面
对比较复杂严峻的外部形势，
中国进出口银行福建省分行
分行按照年初全行工作会议
的要求，自我加压、克难求进，
部分业务指标完成情况良好，
人民币贷款新增完成总行一
季度指导新增计划，人民币贷
款增速位列全省主要金融机
构第一位，一季度累计发放信
贷资金 151.18亿元，支持外贸
产业、制造业、民营企业贷款
新增额等指标完成情况均超
总行下达计划的序时进度，初
步实现一季度“开门红”目标。

为推动分行经营管理工
作取得新成效，下一步，该分
行将进一步明确目标、突出重
点、压实责任、狠抓落实，一是
突出考核导向、优化展业竞争
机制，充分调动各处室积极
性，加大信贷项目营销力度，
确保完成全年信贷新增任务；
二是强化专业能力建设，坚持

“以客户为中心”提高精细化
服务水平，以服务促发展、向
服务要效益；三是强化风险管
理，落实全面风险控制要求，加快不良
贷款化解工作进度，力争实现全年不
良贷款“双降”目标；四是全力配合做
好全行 IT蓝图系统建设、上线工作，按
计划推进数据迁移、投产演练、操作培
训等各项准备工作；五是筑牢合规廉
洁底线，坚持按制度和规矩办事，做到
清白做人、干净做事；六是加强党的建
设，充分发挥全面从严治党引领保障
作用，高质量开展党史学习教育，为分
行各项工作提供坚强保障。
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梅里泉水煮时光父亲是我的领路人


